

GACETA DE TENERIFE

Ano VIII DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION Número 2081

OFICINAS: SAN FRANCISCO, 7. Número suelto, 5 cént. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana. TELEFONO: NUM. 425. Id. atrasado, 10. Viernes 27 de Abril de 1917

La exportación de patatas

Próxima ya la recolección de las papas era natural se hiciera toma de actualidad el de su exportación.

Algo que muy claramente dijo pocos días hace un moderno y ya popular semanario local, fué la causa de que se discutiera este tema aun entre aquellos que de ordinario menos atención prestan a problemas de este género.

Los comentarios que en tales discusiones se hacían, no eran en verdad muy halagüeños para ciertas conocidas personalidades, que por, los logros preeminentes que a impulsos de la política alcanzaron, tienen la obligación ineludible de intervenir activamente en estos asuntos tan relacionados con los sagrados intereses del pueblo.

Días hacía que a nuestros oídos llegaban en forma de rumor gravísimas acusaciones contra muy «democráticos» individuos lanzadas por la opinión popular. Más, esclavos de nuestro honrado criterio enemigo de sacar a la vindicta pública a quienes solamente el por de más fallible rumor público señalaba como inspiradores y encubridores del sucio negocio que a costa del sufrido pueblo se proyectaba mantuvimos quieta nuestra pluma interin nuestras averiguaciones nos permitieran esclarecer la verdad de lo que se decía.

Hoy, aquel silencio ya no tiene razón de ser. Y convencidos de que ciertos mercaderes que para mayor escarnio alardean de democráticas ideas, se propienn nutrir sus insaciables arcas con el escandaloso, anti patriótico e ilegal negociode la exportación del artículo más importante de la alimentación del proletariado, iniciamos hoy una campaña contra esa explotación infame de que se nos pretende hacer víctimas a todos, pero muy principalmente a nuestras sufridas clases trabajadoras.

Gentes desaprensivas, interesadas en el negocio, van por ahí prepalando la noticia de que la próxima cosecha de patatas en esta Isla es, por su abundancia, extraordinaria.

Que cantidad de verdad encierra esta lisonjera nueva?

«Cierta conocidísima personalidad que disfruta de elevado puesto político y que no es del todo ajena a la agricultura, me decía pocos días hace que la próxima cosecha de papas, si bien garantizaba el suministro de la isla, no permitía pensar en un honrado negociode exportación.» Estas mismas palabras acabamos de oír de los labios autorizados de un muy estimado amigo nuestro que por diversas circunstancias interviene activamente en asuntos de esta índole.

Pues, no se dice por ahí que absolutamente sin peligro para el vecindario de Tenerife se podrán exportar este año 800.000 cajas de ese preciado tubérculo?—opusimos nosotros.

Falso, absolutamente falso—nos respondió nuestro amigo. Y sacando una libreta del bolsillo continuó diciendo: Veán ustedes una estadística verdad de las exportaciones de patatas en estos últimos años. En 1909, 550 mil 225 cajas, en 1910, 399.803; en 1911, 384.703; en 1912, 506.032; en 1913, 252.736 y en 1914, 371.885.

Ahora díganme VV. como puede ser cierto, que arrojando la exportación de papas en estos últimos años un promedio de poco más de 300.000 cajas cuando la importación de semilla inglesa se hacía con toda normalidad, como puede ser cierto, repito, que este año, que como todo el mundo sabe ha sido imposible la importación de aquella semilla, puedan exportarse 800.000 cajas de patatas.

A esos señores que así hablan ahora, se les pudiera replicar muy bien: Pues no decían VV. poco tiempo hace, que si el gobierno español no conseguía del alemán el beneplácito para que no quedara interrumpido el comercio entre Canarias e Inglaterra, éste Archipiélago, al no poder importar semilla quedaría asediado por hambre, ya que la papa es el alimento base de nuestra cocina regional? Mintieron VV. entonces o mienten ahora?

A lo que muy bien pudiera contestarnos si tuvieran al menos la virtud de la sinceridad: Mentimos siempre.

Mentimos entonces por que de sobra sabíamos que la importación de semilla inglesa no era condición sine qua non para asegurar una cosecha que bastara a nuestras necesidades. Mentimos ahora por que de sobra sabemos que si se exportaran, no 800.000 cajas, esa cantidad de ninguna manera, sino 400.000, aún menos, 150.000, si 150.000 cajas de patatas se exportaran este año, no tardaríamos ni dos meses en ver desaparecido de la recoba tan importante tubérculo.

Pero, para evitar eso están precisamente las autoridades—respondimos nosotros.

Riase VV.—metofóricamente se entiende—de nuestras ilustres autoridades. Estas mismas personas estaban al frente de estos mismos cargos este último año, y todo el mundo sabe lo que sucedió.

Queda prohibida terminante la exportación de papas mientras no se asegure la cantidad necesaria para el consumo de la población a un precio máximo de 18 pesetas el saco—dijeron nuestras flamantes autoridades a los acapazadores y exportadores de aquel artículo. Y efectivamente, a 18 pesetas se vendieron... hasta que quedó embarcada la última caja de patatas destinada a la exportación desde ese momento a 30 pesetas el saco. Esto no lo digo yo. Lo dice todo el mundo. Y nuestras autoridades?... Buenas, a Dios gracias.

Pero eso es escandaloso!—comentamos nosotros.

Si, señor escandaloso, escandalosísimo, pero, verá como repite este año la misma canción. Y luego, con un ríquien lo pudo sospechar!, nos quedaremos tan tranquilos después de haber imitado conscientemente al conocido don Juan de Robres, fundando un santo hospital, pero haciendo antes los pobres.

Se despidió nuestro amigo.

Solos, ya, ante las cuartillas, nos preguntamos: Cual es nuestro deber de periodistas?

Y respondimos sin dudar un solo momento: Impedir a toda costa que se mate de hambre al pueblo.

A ello tiende esta campaña que hoy iniciamos con el presente artículo.

Ahora, los demás colegas harán lo que estimen más conveniente. Pero bueno sería que manifestaran de una manera clara y categórica si son o no partidarios de la exportación, para que el día de mañana que puedan exigirse responsabilidades, sepa el pueblo cuales son los verdaderos culpables de sus hambres y miserias.

VERDADES POLITICAS Seamos españoles

La elevada y competentísima personalidad que según público rumor se oculta tras el pseudónimo «Ego sum», usido al gran valor intrínseco del artículo, nos impulsa a reproducir hoy en nuestras columnas el que bajo el epígrafe «Seamos españoles» publica el popular diario A. B. C. en el número correspondiente al 14 de Abril.

Dice así:

Hace unos cuantos días aprovechando la impresión que necesariamente tienen que ejercer en el ánimo público determinados sucesos de la guerra, los enemigos sistemáticos de la neutralidad española están agudizando la campaña intervencionista. Movidos unos por ofuscaciones disculpables de la pasión, otros por reprochables compromisos, han creído que las circunstancias les ofrecen ahora una ocasión propicia para reanudar su antipatriótica labor. Más que nunca conviene no perder la serenidad, conservar la sangre fría y no dejarse alucinar por engañadores y falsos espejuelos. Para ello, nada mejor que recordar hechos pasados.

Cuando fuimos provocados a una guerra por los Estados Unidos, las naciones que hoy nos invitan a imitar su conducta presentarian cruzadas de brazos el despojo de nuestro derecho. Impasibles, quien sabe si con intimo regocijo, vieron cómo se nos arrebató el resto de todo un Imperio colo-

nal conquistado, civilizado y colonizado con el heroísmo, la voluntad y la inteligencia de la raza española. Un ministro inglés, no contento con que se hubiese realizado este despojo, quiso todavía poner el *inri* a nuestras esperanzas de regeneración y de grandeza lanzando al mundo en ocasión solemne la imprecación de que España era una nación desorganizada y moribunda.

Más tarde, en época mucho más reciente, cuando la ocupación de la zona de influencia destinada a España en el Norte de Marruecos, ¿quién no recuerda lo que en Europa se dijo de nosotros? ¿Quién ha olvidado la campaña tremenda de *Le Temps*, de ese *Temps* que en su último número nos llama ahora «gran potencia» al incitarnos a que rompamos nuestra neutralidad en favor de la Entente?

Dos hombres en España podrían testimoniar ante la opinión pública aquellos ataques a nuestro buen nombre con motivo de la ocupación de Marruecos: el presidente del Senado, Sr. García Prieto, entonces ministro de Estado, y el general Fernández Silvestre, jefe de las tropas españolas destacadas en Alcazarquivir. Si estos hombres hablaran, sus declaraciones nos enrojecerían las mejillas.

Pero en España no sabemos odiar. Generosos y nobles, olvidamos muy pronto los agravios y con ellos la situación en que el egoísmo de los fuertes nos ha colocado hasta hacernos perder nuestra personalidad política e histórica.

Cuando los Estados Unidos, después de haber alentado con su dinero, con el envío de armas y municiones y con su protección a los conspiradores, dos insurrecciones en Cuba, creyeron que había llegado el momento propicio para despojarnos de nuestras colonias, inventaron la infamia del *Maine* para justificar ante el mundo que la bandera de una nación que tales crímenes cometía debía desaparecer del continente americano. Los periódicos yanquis que defendían esta política de rapiña, cuando alguna voz honrada y generosa quería levantarse para protestar contra la vileza de esta conducta enardecían a las masas con este epígrafe, colocado a la cabeza de sus números en grandes titulares: «¡Acordaos del *Maine*!».

Esto mismo decimos nosotros ahora. ¡Españoles, acordaos del *Maine*! Acordaos de que los fusiles y las bayas americanas mataron a vuestros hermanos en Cuba. Acordaos de que han querido echarnos de Marruecos. Acordaos de las campañas infamantes de Ferrer y de Cullera. Acordaos de cuanto han hecho determinadas naciones para desprestigiarnos ante el mundo. Y cuando os acordéis de todo esto unos todos cuantos amáis a España para que nadie rompa la santa neutralidad que nos defiende.

Antes que figurar como cipayos, como comparsas de cualquiera de las naciones beligerantes, todo sería preferible, todo...

Tenemos una confianza absoluta en la nación; mas si por indiferencia necia, por cobardía o por aturdimiento un Gobierno cualquiera fuera tan imprudente y tan osado que se atreviera a romper el lazo que nos une a la civilización y a la libertad, que es el lazo de la paz, estamos seguros de que el Ejército no se prestaría bajo ningún pretexto a que la ruina y el desastre visitasen España con los espantosos horrores de la guerra.

EGO SUM.

DE EXPLORADORES

El próximo domingo saldrá esta tropa de exploradores a prácticas de campamento en la Ciudad de La Laguna a las 5 de la madrugada lo hará el grupo verde el que llevará en el carrito todo lo necesario para condimentar el rancho, para el cual abonará cada explorador 0'40 ptas. A las 6 saldrán los grupos rojo, amarillo y azul y a las 1 de la tarde el azul el que esperará en las proximidades de Villa Benitez el regreso de la tropa que será a las 5 de la tarde.

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y «Gaceta de Tenerife» se lo agradecerá.

Conservas Trevijano
Primera marca Española

El pueblo español contra la guerra

Nuevas declaraciones de Villanueva

El señor Villanueva, al recibir felicitaciones por su viril y patriótica actitud, dijo a los periodistas:

«No hay motivo para estas felicitaciones ni para los elogios que una gran parte de la Prensa hace de mí. Todo lo que he dicho responde a mi historia y a mis convicciones. Mi resuelta decisión de mantener la neutralidad de España a toda costa, la conocía el conde de Romanones al nombrarme ministro de Estado y llevarme más tarde al ministerio de Hacienda.

Mientras que formé parte del gobierno no se intentó nada contra esa política de neutralidad, ni algún tiempo después de dejar yo el ministerio para ocupar la presidencia del Congreso.

Desde que la guerra empezó sostuve públicamente el mismo criterio; era natural que en estos momentos, en que se pone en duda que esa política de neutralidad se siga, hiciera las manifestaciones que tan firmemente han recogido algunos periodistas, y que a nadie puede extrañar, y menos al presidente del Consejo, por ser quien mejor conocía mi pensamiento en esta materia.

La energía con que el presidente del Congreso mantiene su noble posición, está mereciendo unánimes elogios, muy merecidos en realidad.

Declaraciones de Maura

«El Debate» publica la opinión de Maura sobre el momento actual, concretándola en estos términos:

«El señor Maura no cree que haya quien se atreva a romper la neutralidad, y piensa que, si a eso se llegara, estallaría la revolución interior; porque esta neutralidad, que no es un capricho, sino el medio de que dispone España para lograr satisfacción a las necesidades de su independencia y soberanía, ha de ser guardada hasta el momento—que nadie puede adivinar cual será, y que hasta ahora no se sabe que haya sido satisfecha.

También dijo el señor Maura que le consta de un modo indudable que el gobierno está enterado de las facilidades ofrecidas por Alemania para nuestro comercio con América, y que le extraña el silencio que guarda sobre este punto.

Juzgando de la situación actual, tanto en lo exterior como en lo interior, opina don Antonio Maura que es de las más graves porque España ha atravesado.

Con esta opinión coincide la referencia pública en Madrid, de que la nota redactada por el gobierno sobre el torpedeamiento del «San Fulgencio» estaba concebida en términos que hubieran provocado una inmediata ruptura, pero que su redacción fué notablemente suavizada en atención a las manifestaciones que Maura hizo al Monarca.

Un comentario de Cirici Ventalló

Nuestro antiguo colaborador Domingo Cirici Ventalló, comenta con lógica aplastante el caso del «San Fulgencio». Es el vibrante artículo destacan estos párrafos:

«En su edición de ayer «El Liberal» ha publicado unas declaraciones del capitán del «San Fulgencio». Dramático y emocionante, no nos ha convencido el relato del lobo de mar que se muerde los labios de coraje y se indigna contra los alemanes en tierra firme y consintió, según cuenta, que a su vista un alemán ultrajase la bandera de España.

Un marino español, aunque sea mercante, no puede ni debe tolerar que en presencia suya ofendan la enseña de la Patria, y cuando no tuvo el valor necesario para hacer que le matasen antes de consentirlo, debe ocultar su vergüenza; es lo menos que tendríamos derecho a exigirle a ese señor capitán del «San Fulgencio» si fuesen exactos los horrores que ha referido.

Como que no podemos creer que en la Marina mercante española, que ha escrito tantas páginas de gloria y que constantemente da tantos ejemplos de virilidad, exista nadie que piense

de otra manera, nos permitimos poner en duda el relato del capitán; queremos creer que la pesadumbre causada por la pérdida de su buque trastornó sus sentidos hasta el extremo de hacerle ver en un momento de exaltación escenas completamente fantásticas».

Manifestaciones de Cobián

El periódico «El Día» publica hoy unas interesantes declaraciones del presidente del Consejo de Estado señor Cobián, referente a la neutralidad de España concebidas en los siguientes términos:

«No puedo admitir, dice, que haya un sólo español, a no ser que sea un malvado o un loco, que quiera sacar a España de la actitud neutral que prudentemente y con el beneplácito de todos los buenos españoles se ha impuesto desde el comienzo de la guerra.

Es la primera vez en nuestra historia que España ha sabido mantenerse fuera de las luchas que han azolado a Europa y sería indigno y temerario hacerla intervenir en la lucha.

Es preciso mantener la neutralidad cueste lo que cueste.

Causa espanto pensar los trastornos que a España acarrearía, y el ánimo más varonil y esforzado se asustaría ante las consecuencias que a nuestra patria acarrearía.

España debe permanecer alejada de la lucha porque en la actual lucha no tiene intereses que ventilar y puede prestar más servicios a los beligerantes permaneciendo neutral que interviniendo en la lucha.

Por otra parte, es opinión del pueblo permanecer alejado de la lucha y no debe contrariarse su voluntad, inspirada en esta ocasión en un elevado sentimiento patriótico.

El gobierno que cometiera el crimen de romper nuestra neutralidad se le acusaría del delito de traición a la patria y a esto no he de prestar nunca mi asentimiento, porque sobre todas las conveniencias políticas está el bienestar de mi patria.

Tormina diciendo:

Soy partidario acérrimo de la neutralidad y me opndré por todos los medios que estén a mi alcance a que rompamos la neutralidad que venimos observando desde el comienzo de la guerra, porque amo a mi patria y al Rey.

Acción social

Ya hemos visto anteriormente que al fundarse el Asilo de los pobres, se contaba con una buena suscripción y la subvención de mil pesetas del Ayuntamiento.

Después se consiguió un donativo de algunas sociedades, y, de haber seguido las cosas así, es decir, sin sufrir alteración, le calculaban veinte años para estar terminado el edificio.

Pero empezó la autoridad a flaquear; volvieron los pobres a molestar al vecindario y sus quejas se tradujeron en borrarse de las listas. De los que había al principio quedarán hoy una cuarta parte, en su mayoría de una peseta a veinte y cinco céntimos. Y la suma ascenderá a poco más de quinientas.

Estos son hoy los únicos recursos con que cuenta el Asilo. Todo lo demás es problemático.

Tenta ochocientas pesetas mensuales a sociedades y Casinos, que pasaron a la historia.

Pensaba en las dos mil pesetas que para el año corriente le había asignado el Cabildo Insular, pero no hay esperanzas de cobrar una peseta, si siguen las cosas como están.

Habia la creencia de ser pan comido las mil pesetas del Ayuntamiento, y resultan que estas andan muy escasas en aquel palacio.

En resumidas cuentas, el Asilo de los pobres se halla hoy pendiente y a expensas solamente de la caridad particular.

Los versados en las ciencias económicas y los prácticos en la economía casera, tienen ocasión de lucir sus aptitudes para resolver el problema de hacer frente a las necesidades del

Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para señoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gasas y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

Asilo de los pobres, en donde hay cincuenta y cuatro personas, tanto con los recursos apuntados, como con algunos donativos en especie, pequeños en número, pero muy valiosos, porque revelan una caridad inagotable en los donantes, patentizada ya en mil ocasiones.

Y no es únicamente para las necesidades apremiantes del Asilo, para lo que hace falta dinero; precisa también para poner aquello en condiciones habitables, pues ya hemos dicho más de una vez, las amarguras pasadas en este invierno por los pobres y las Hermanas que cuidan de ellos.

A fin de buscar remedio a tantos males, se nos ha ocurrido la idea de hacer vibrar los sentimientos caritativos, explorar los ánimos y sintonizar los bolsillos, y tanto en esta tarea como en lo que se nos vaya ocurriendo, seguiremos hasta agotar el repertorio, para no dar lugar a que los pobres salgan a la calle y exijan con un derecho innegable el auxilio que tiene el Municipio la obligación de prestarle, y lo mismo la sociedad.

En nuestro concepto no hay más que esos dos caminos, y por cierto muy llenos de espinas el que a los patrocinadores nos ha tocado en suerte, pero hallamos la compensación en el fin que se persigue.

Y no dejan de ser curiosas las observaciones del público: Dice y con justísima razón que con estas miserias debe cargar el erario municipal, porque ya es insostenible que además de los impuestos y gabelas, estén dándole asaltos todas las sociedades benéficas y otras que no lo son, convirtiendo la población en una gran sociedad de pediguñeos.

Contra estos ataques, sabe defenderse la inmensa mayoría, abroquelada con la caridad bien entendida que empieza en uno mismo, de donde resulta que casi siempre en esta clase de obras, aparecen los mismos ganos.

Por eso hemos dicho anteriormente que la manera de que las cargas se repartan equitativamente, que todas contribuyan, es transformarse en impuestos obligatorios y que los Municipios se cuiden de recaudarlos.

Otra observación no menos razonable y atendible la basa el público en que se concedan pensiones de cuatro mil pesetas a una cantante, y en cambio se miren con tanta indiferencia y se propongan las obras benéfico-sociales.

Y por último, que debían dejarse para mejor ocasión ese lujo de gastos en el arreglo de las oficinas municipales, que absorben varios miles de pesetas, cuando precisamente, no se sabe de donde echar mano para conjurar la crisis que atravesamos.

X.

Für die Hälfte des Preises zu verkaufen Spamers III Weltgeschichte 10 Bände reich illustriert mit Register. 9 Calle Obrero (4 Caminos)

SANTIAGO GONZALEZ

Sastre

Alfonso XIII número 75.

América y España

Hemos perdido América exclaman los que a toda costa quieren que España pierda la dignidad y entrando en el conflicto europeo del lado de los que dominan territorios españoles por el habla y por la raza; hemos perdido América, dicen, porque toda América va arrastrada por los Estados Unidos a la guerra contra Alemania, y nosotros, por no ir en el bando de ellos, el día de la paz, cuando la guerra comercial siga a la guerra por el hierro y por el fuego, nos encontraremos con una América enemiga.

La actitud bloqueadora de Alemania, añaden otros, cierra todos los caminos a nuestro comercio; nos vamos quedando aislados, pues quien se acerque a la Habana, Nueva York, Buenos Aires pena la vida; esta situación es insostenible, y hay que romper el hielo poniéndonos al lado de nuestros hermanos de raza.

¡Cuán lejos de la verdad está todo esto! No es verdad que perdamos a América por nuestra actitud en la guerra europea; no, cuando la guerra ha estallado ya tenemos perdido el continente descubierta por Colón, y no eran los Imperios centrales quienes nos lo habían arrebatado, sino los yanquis con su poderío e influjo, y habíamos perdido a América porque habíamos dejado de ser fuertes, y habíamos dejado de ser fuertes porque habíamos estado mal gobernados y dado ocasión a la codicia extranjera para sobreponer sus intereses a los nuestros; y lo que no pudieron por la intriga nos lo arrebataron por la fuerza aprovechando toda coyuntura favorable.

Mirase el mapa y se verá toda la extensión del mundo descubierta por España; las quillas de nuestros buques surcaron la redondez de los mares descubriendo nuevas tierras, y al ver hoy en esas tierras no ondea la bandera española ni la alemana o austriaca, sino la inglesa, la francesa, la norteamericana, nos convencemos cuanta audacia se necesita para decir que perdemos el mundo descubierta por nosotros como consecuencia de no ponernos en la actualidad del lado de los ingleses, los franceses y los norteamericanos.

De todas las tierras que España descubrió, los alemanes sólo poseen las Carolinas, Marianas y Palaos merced a la venta hecha por España considerando que su posesión, después de la pérdida de Filipinas habría de ser onerosa, y expuesta a conflictos nuevos con los Estados Unidos o el Japón.

Por destruir la verdad, hasta se prescinde del significativo proceder de la República de Panamá votando leyes para la conservación del idioma castellano y haciendo de ello una notificación especial a España como muestra de su afecto a la antigua Metrópoli, y no se paran mientes en lo que puede dar a entender la actitud de la Argentina el año pasado negándonos trigo hasta que estuviese asegurado el abastecimiento del mercado inglés; en cambio se presenta ya como imposible el acceso a los puertos americanos a consecuencia del

bloqueo alemán sin que Alemania haya dicho ni una sola palabra a respecto al comercio de los neutrales con América.

Muy al contrario de lo que se supone por los interesados en suscitar dificultades con Alemania, lo probable es que los buques españoles no encuentren dificultades en sus viajes a América, siendo casi seguro que los pocos o muchos submarinos que se sitúan frente a las costas norteamericanas se limiten al torpedeamiento de los buques yanquis y dejen paso libre a los neutrales después de comprobar su nacionalidad.

A Alemania no es lo que más le interesa el bloqueo de sus enemigos de América, sino el de sus enemigos de Europa.

No hemos hecho nada por apartar a la América española de sus opresores, y ahora queremos como remedio de la incuria pasada ponernos también bajo el mismo ominoso yugo.

ZIROL.

Ecos de Sociedad

Capítulo de bodas

En el pueblo de San Miguel ha contraído matrimonio con la simpática señorita Para Siverio Díaz, hermana del Sr. Cura de dicha localidad, don José Siverio Díaz, nuestro distinguido amigo D. Andrés Gómez y Gómez, Alcalde del mencionado pueblo.

Bendijo esta unión el Sr. Arcipreste de Grandilla, asistiendo además a la solemne misa el Sr. Cura de Villafior. Fueron padrinos doña Adela Gómez y Hernánz de madre del novio y don José Siverio Hernández, padre de la novia. Esta vestía un precioso traje blanco.

Terminada la ceremonia se dirigieron los invitados, que era una selecta y numerosa concurrencia, desde la Iglesia a la casa de la novia donde se sirvió un succulento almuerzo, pasando una tarde agradableísima en medio de un verdadero derroche de vinos, pastas, licores y el imprescindible champang.

Los novios recibieron numerosos regalos y felicitaciones a las que unimos las nuestras muy sinceras.

En la Ermita del valle de Arona se ha celebrado la boda de la simpática señorita María de los Dolores García y García hija del Sr. Maestro Nacional de Arona con el joven de Villafior D. Domingo González.

Apadrinaron la boda don José Nájera y Larrea y su Sra. madre y bendijo la unión el Sr. Cura párroco de Villafior.

Terminada la ceremonia se trasladaron a la casa que en dicho valle tienen los padres de la novia donde fueron espléndidamente obsequiados. Les deseamos eterna luz de miel.

Natalicio

Ha dado luz un hermoso niño, la distinguida esposa de nuestro estimado amigo el c. j. r. de la casa de banca de «Dehesa» don Manuel López García, e hijo del director del Barco de España, en esta capital, don Manuel González Avilés.

Tanto la madre, como el recién nacido se encuentran perfectamente.

Con este motivo sus familiares están recibiendo numerosas felicitaciones.

Viajeros

Ayer regresaron de la Palma y Gomera, la sección de esta Audiencia, compuesta por los Magistrados, Sres. don Luis Piernavieja, don Miguel Sanjuán y don D. Ogracias LaGuardia, el fiscal don Manuel Polo y el secretario don José Jiménez.

♦♦♦

De Santa Cruz de la Palma, ha llegado nuestro estimado amigo, el ofi-

cial de Correos, don Ricardo Mac-Kay y Montevideo.

También ha llegado el gobernador militar de dicha ciudad don Enrique Eymar y el oficial del Batallón de Cazadores de la Palma, don Juan Castañón.

Bienvenidos.

Ha regresado de la Orotava, a donde había ido en viaje de negocios, nuestro joven amigo don Alfredo Pérez y Gutiérrez.

Para la península, se ha embarcado el farmacéutico y querido amigo nuestro don Humberto Lecoua.

Buen viaje.

Enfermos

Se encuentra enfermo el joven oficial de Infantería don Carlos Cabrero, hijo del Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Hacemos votos por su rápida curación.

Notas militares

En la mañana de hoy la fuerza reclutas y destintos de este Regimiento de Infantería verificarán hoy en la Parroquia Matriz el Cumplimiento Pascual.

La fuerza franca de servicio juntamente con los reclutas, de este Regimiento, saldrán hoy del Cuartel de San Carlos, a las 10 de la mañana, a fin de practicar ejercicios de tiro en la falda sur de la montaña de Taco.

Mañana tendrá lugar en el Hospital militar el segundo reconocimiento de inútiles del presente mes.

CALLOS

Desaparecen sin la más pequeña molestia usando el callicida

ALPHA

Precio: UNA PESETA

SUCESOS

Un reclamado

La benemérita del puesto de la Laguna comunica la detención del sujeto Elías Barroso González, que estaba reclamado por el juzgado de la Laguna por disparo de arma de fuego.

Mujer ahogada

La vecina del pueblo de Barleverto (Palma) Celestina Machín Herrera, soltera de 33 años de edad, estando cogiendo lapas en unión de otras vecinas en la costa y punto denominado La Calleta, tuvo la desgracia de que un golpe de mar la arrojara al agua, pereciendo ahogada.

En la Prisión provincial

Comunión Pascual

El próximo domingo a las 8:30 de la mañana, se celebrará en esta Prisión provincial el acto de suadministrar la comunión pascual a los reclusos de dicha Prisión.

La Banda municipal ha sido cedida por el Ayuntamiento para asistir al religioso acto.

Agradecemos la invitación que hemos recibido.

CIRCULAR URGENTE

El ahorro del carbón

El Sr. Gobernador civil recibió ayer urgentemente por telégrafo la siguiente circular del Ministro de la Gobernación:

«En cuanto reciba V. S. este telegrama se servirá prevenir por telégrafo o por el medio más rápido a los Alcaldes de esta Capital y de los pueblos de la provincia que a partir de la noche de mañana tienen el deber inexcusable de suprimir en absoluto y no encender a ninguna hora ni por tiempo alguno por limitado que fuera la mitad de los focos o luces del alumbrado público de gas o electricidad producidos por consumo de carbón.

Por ser acuerdo del Consejo de Ministros escuso encarecer a V. S. la necesidad imprescindible de que lo haga cumplir con inexorable y perseverante firmeza, para lo cual habrá V. S. de obtener datos auténticos del consumo de carbón por alumbrado en cada población durante el mes próximo pasado y conseguirlos también de los que represente dicho consumo cada diez días a partir del de mañana para deducir no solo el ahorro sino si se observa rigurosamente lo mandado para imponer en otro caso su estricta observancia y las correcciones de sus facultades a quienes desobedecieran utilizando los servicios de la guardia civil para comprobar el cumplimiento exacto en cada pueblo de la resolución que le comunico.

Deberá V. S. acusarme recibo de esta circular y darme cuenta los días 7, 18 y 29 de cada mes a partir de Mayo próximo del ahorro de carbón por alumbrado obtenido en cada uno de los Municipios de esa provincia en los días anteriores y de las sanciones aplicadas a los infractores en su caso.

Censo electoral

Don Felipe González y Martín, Presidente de la Junta Municipal del Censo electoral de esta ciudad y su término.

Hago saber: Que con esta fecha y de Sol a Sol quedan expuestas al público en la puerta de la Secretaría de esta Junta calle de José Murphy número 6, por espacio de quince días las listas de inclusiones y exclusiones correspondientes a la rectificación del censo en el corriente año.

Lo que se anuncia al público por medio del presente a los efectos correspondientes advirtiéndose que durante dicho periodo de tiempo se admiten las reclamaciones que contra dichas listas se presenten lo mismo para inclusiones que exclusiones, que para modificaciones en apellidos o nombres.

Santa Cruz de Tenerife, 21 de Abril de 1917. - V. B. El Presidente, Felipe González. - El Secretario, José Palazón.

De Hacienda

Libramientos

Para hoy: D. Aurelio P. Zamora, D. Antonio Martín, D. Francisco S. Pinto, don Tomas Vázquez, D. Enrique Martín, D. Rafael de Luque, D. Rafael Calzadilla, D. Santiago Cuadrado, D. José McKenna, D. Fermín Palma, D. Manuel Álvarez, D. Antonio Iboledón, D. Francisco Ponte, D. Valeriano Martínez, D. Nicanor Bertis, D. Juan Castañón, D. Julián Jarque, D. José Pinto de la Rosa, D. Joaquín Roper, D. Timoteo Díaz, D. José Hernández, D. Benjamín del Real, D. José Sicilia y D. Manuel Pérez.

FOLLETÍN DE «GACETA DE TENERIFE» (38)

EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

qué, que lucir corpifios sin arrugas, con entredós o agremanes, gasas, plumas, pieles, abalorios, o demonios coronados que se estilaban. Su ser entero, en fin, otra cosa semoviente que meter dentro de los vestidos, para que estos no estuvieran en el arca, sino que salieran a la calle, a llamar la atención, a despertar envidias, o a recoger aplausos. Por tanto, estuviere segura Mercedes Gil de que, por parte de Juanito, podía ella llevarle la palma a Santa Rosa. Tampoco era su tipo la mujer trapo, la mujer percha.

Y a propósito de perchas. ¡Mirásemos que las indirectas de Carlota habían tenido salero! Cuidado con la sopa ensalada con que le había ido la

otra tarde de que en el pueblo no se decía otra cosa, sino que ellos estaban en relaciones, y de que su padre, el Abogado, le había preguntado que qué era lo que había entre ellos... ¡Un abismo! ¡Qué, si no, iba a haber entre él, con veintitrés años y ella, con cerca de diez más; él, cotufero de gusto y descontentadizo y exigente, como no había otro, y ella, más fina que una carta, chata, verdinegra, con los dientes picados, y por añadidura, chismosa, iracunda, de lengua vengativa, y con una lista de novios pasados, con los cuales, habría, cogidos de la mano, para darle la vuelta a El Tomillar?

Tuviera por seguro el señor Abogado, que lo que era aquella fina, se le quedaba viuculada, y como censo eternamente irredimible... ¡Cargar él con aquella «Karaba» que cargara con ella Mías Leóns, o como se llamara la mujer atleta que él había visto en el circo de Madrid, cargar hasta con piedras de molino...

Por consiguiente, Carmela, Carmela y Carmela; pero pronto, pero pron-

to, pero pronto: pues, como decía el refrán, el casamiento y el caldo, pelando, y una vez decidido a casarse, no dejarlo enfriar.

Por tanto...—y el sueño rozó con las plumas de sus tardas alas los párpados de Juanito Ibáñez, y éste se quedó dormido... con el chaleco puesto y la salve, por rezar.

XV

Que debía ser el XIV, si no hubiéramos retrocedido a ver lo que acaeció a Juanito Ibáñez en la noche víspera de la Santa Cruz.

Lo que Juanito hizo al día siguiente, ya lo sabe el lector: es decir, parte de lo que hizo. Porque el lector no sabe que en la función de Iglesia, en la que asistió de tiros largos en la puerta de la sacristía, que era su sitio, desde el principio hasta el fin, no hizo otra cosa, que mirar con el rabito del ojo unas veces, y a las claras no pocas, a Carmela, que, vestida de un trajecito de alpaca gris y envuel-

ta la hermosa cabeza en una mantilla de blonda catalana de las moedades de la «xmédica», estaba junto al altar de la Virgen de los Angeles, y meramente un ángel vestido de alpaca gris y con mantilla de blonda le estuvo pareciendo a él.

Ni que decir tiene que la interesada se percató de la cosa antes de que la Mi a hubiese llegado a los «Kiries»; pero, como la poca formalidad de Juanito y su alegría de ojos eran todo El Tomillar proverbiales, y se creía ella punto menos que nada para que todo aquello terminara en casorio, y «otra cosa» estaban verdes, Carmela se agarró a su devocionario por no saber que hacerse con los ojos, y lee que lee, aunque sin enterarse de nada de lo que leía, se llevó toda la función de punta a cabo.

Pareciéndole que leer durante el sermón era desacato a la palabra divina y falta de urbanidad contra el que la pronunciaba, cerró el devocionario, aunque dejando en él como registro el dedo índice de la mano derecha, y... a mirar muy fijamente al

Padre Predicador. Pero, fuera por esa atracción verdaderamente magnética que la mirada ajena causa en la propia, fuera... ¡vaya usted a saber por qué!, lo cierto fué que en más de una ocasión, y de tres, y de cinco, y sin que todo su empeño en evitarlo fuera parte para conseguirlo, sus ojos se confrontaron con los del empecatado señor D. Juan, que parecía no haber ido aquella mañana a la Iglesia para otra cosa, que para quitarle a ella la devoción... ¡Cuidado con el reimprudente, hijo!

Y legó la súplica, y en ella «la marcha de Cádiz» como llamaba un amigo mío por aquel entonces a los arranques patrióticos de los predicadores, que a la guerra de Cuba, en que estaba empeñado el honor nacional, aludían; y, como sea costumbre que las mujeres se arrodillen cuando llega esa parte del sermón, Carmela se levantó de la silla de tijera en que estaba sentada, y se puso de rodillas muy devota detrás de la columna de junto al altar de Animas, con lo que Juanito Ibáñez, mal de su grado, de-

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA Prensas Asociadas

PENINSULA

Declaraciones de Romanones

Madrid 26. — El periódico francés «Petit Parisien» inserta unas declaraciones hechas a su corresponsal en esta Corte por el Conde de Romanones, en las que éste dice que al presentar la dimisión de la Presidencia del Consejo de Ministros había dado un voto de adhesión a Francia.

Si resultara equivocado en su proceder, se apartaría de la política.

Manifiesto intervencionista

Los reformistas han publicado en «El Liberal» un manifiesto.

Aplauden la actitud del Conde de Romanones, si bien dirigen censuras a la política desarrollada anteriormente por el ministerio que presidía.

Piden que se rompa toda relación diplomática con Alemania, y afirman que el Ejército no toleraría jamás agravios al honor de la Nación. En todo caso cumplirá con su deber.

Terminan abogando porque salgamos de la neutralidad pasiva, poniéndonos al lado de Francia, Inglaterra y sus aliados y frente a la autocracia militar y política de los Imperios Centrales.

Vapor español atacado por un submarino

Llegan noticias de Cádiz dando cuenta de que el vapor español «Triana», que procedía de Gijón, se encontró durante la travesía, con dos vapores ingleses, y al pasar cerca de ellos apareció un submarino alemán que los cañoneó.

Los ingleses huyeron, pero el «Triana» recibió algunos de los disparos que además de causarle algunas averías, ocasionaron la muerte del cocinero de a bordo e hirieron a varios tripulantes.

Habla el Presidente

El señor García Prieto en su conversación de hoy con los periodistas, díjoles que había pedido detalles acerca del cañoneo del vapor español «Triana» para formular la oportuna reclamación al Gobierno alemán.

El buque fué atacado en aguas de Portugal.

Lamentóse el Presidente, de las estridencias en que incurren los periódicos de uno y otro bando al comentar estos hechos, sin reflexionar tal vez sobre el daño que causan a España.

El convenio con Inglaterra

El ministro de Estado ha manifestado que el convenio comercial negociado en Londres será sometido al informe del Consejo de Estado.

El nuevo Alcalde

Hoy tuvo lugar en el Ayuntamiento de esta Corte el acto de dar posesión del cargo al nuevo Alcalde don Luis Silva.

Recibió la vara de manos del ministro de la Gobernación señor Burell y también asistió el Alcalde saliente y actual ministro de Fomento señor Duque de Almodóvar del Valle.

CAMBIO

Londres 21'80
París 80'40

De la guerra

ALEMANIA

Continúa la batalla de Arras
Los ingleses son rechazados con gravísimas pérdidas

Berlín 26. — El Estado Mayor General comunica:

También durante el día 24 hicieron los ingleses esfuerzos desesperados para hacer trocar en su favor la suerte de la batalla de Arras, pero de nuevo fracasaron sangrientamente sus ataques, hechos con grandes masas y extrema tenacidad, ante el muro infranqueable de nuestras valientes tropas.

Sin conseguir éxito alguno, han duplicado los ingleses sus bajas.

La mortandad que les causaron nuestras ametralladoras, cañones y morteros ha sido verdaderamente aterradora y en particular en los dos lados de la carretera Arras-Cambrai forman los muertos ingleses verdaderas barreras.

La batalla se desarrolló el día 24 de la siguiente manera:

Por la mañana hubo combates enconadísimos por la posesión de la pequeña aldea Gavrelle que está situada en la carretera Arras-Donai.

Los escombros de la aldea están bajo un fuerte fuego de nuestra artillería y nuestras tropas la tienen estrechamente sitiada.

Al sur de Gavrelle está todo el frente en nuestras manos.

En el frente restante del ala septentrional de la batalla no hubo por la mañana combates de importancia.

Al parecer tuvieron los ingleses, a consecuencia de las enormes pérdidas, que sufrieron la tarde anterior, que hacer un alto en sus ataques, durante el cual una fuerte patrulla nuestra pudo avanzar al oeste de Hulluch hasta la tercera línea de las trincheras inglesas.

También al sur del Scarpe las desangradas divisiones inglesas, cuyas reservas, muchas veces renovadas, eran diezmasadas tan pronto llegaban al sitio del combate, no estaban ya en disposición para una lucha fuerte.

En el sector norte de la batalla aumentó por la tarde y al anochecer el fuego de la artillería hasta adquirir una fuerza extraordinaria; en particular en la línea Lens-Avon-Oppe continuó así toda la noche.

Baterías inglesas, que iban a emplazarse al este de Boilleul fueron destruidas.

Después de una fuerte preparación por la artillería volvieron a entrar nuestras tropas en la destruida aldea de Gavrelle.

Al sur del Scarpe hubo por la tarde un terrible combate de artillería.

A las 5 de la tarde atacaron los ingleses furiosamente en ambos lados de la carretera Arras-Cambrai, en la línea de 5 kilómetros de ancho, Monchy-Cherisy.

Las olas de asaltantes, profundamente escalonadas fueron en el centro deshechas por nuestro fuego sufriendo pérdidas horribles; en las dos alas se llegó a luchar cuerpo a cuerpo con gran encono por ambas partes. El ataque fracasó por completo.

Durante la noche del 24 al 25 y por la mañana del último

continuaron los combates con el mismo encono.

Al sur del Scarpe, después de haber seguido el fuerte cañoneo toda la noche, se desarrollaron a las 4 de la madrugada nuevos combates: el fuego se concentra en particular con gran violencia sobre el sector desde Bullecourt hasta más al sur de Visen-Artois.

Un ataque, que hicieron los ingleses por la mañana, a 20 kilómetros al noroeste de San Quintin, fué rechazado con grandes pérdidas.

Al sur de Vendhuile conseguimos ocupar de nuevo nuestra primitiva línea e igualmente ocupamos después de recios combates Ascension-Ferme y Maison Rouge al este de Laverguier.

Cerca y al sur de San Quintin disminuyó el fuego de la artillería.

Los submarinos han hundido 55 barcos con un desplazamiento de 143.500 toneladas

El almirantazgo alemán comunica:

Conforme las informaciones recibidas por submarinos, que regresaron a su base después de la publicación de nuestra lista del día 19 hasta el día 24, han sido hundidos en el Canal inglés, en el Atlántico y en el Mar del Norte, 55 barcos con un desplazamiento total de 143.500 toneladas.

Entre ellos figuraban: Crucero auxiliar inglés del tipo *Baralong* de 4129 toneladas.

Vapores ingleses *Vinebranch* armado, de 3442 toneladas, *Petridge* de 1712, *Umboti* de 2616, *Torrington* de 5997, *Torot* armado, de 3660. Fueron hechos prisioneros 5 capitanes y 3 artilleros y se tomó un cañón de 716 cm., *Kittiwake* de 1866. Este buque iba en un convoy protegido por dos destroyers, *Marden* de 3500, con madera; *Rosalinde* de 6535, con aceite mineral; *Sibirien* de 3500, con madera; *Cairnhill* de 4981, velero *María*, velero *Rochestercastle*; vapores de pesca *Precedent*, *Brothertoft*, *Cry* de 568, vapor *Star* con madera y pasta de madera.

Veleros franceses *Dunkerquoise* y *Marie Celine*.

Vapor italiano *Fensiero* de 8632 toneladas.

Vapor portugués *Caminha* de 4763 toneladas.

Vapores noruegos *Ravick* con 10.000 toneladas de trigo para el gobierno francés; *Gama*, *Boken*, *Tjeldi*, *Paris*, *Vilja*, *Sylfden* con madera de campêche; *Glenlora* con carbón; *Policarp* con carbón.

Vapor español *San Fulgen* con carbón.

Vapor griego *Frixos*.

Vapores daneses *Helga*, *Nyford*, veleros *Union* con carbón; *H. B. Linnemann*, *Astracee*.

Vapores holandeses *Neptunus*, *Voarwaarts*, velero holandés con carbón *Dina Hendrika*.

Vapor sueco *Atalanta*, velero *Amanda* con madera para minas.

Además 8 vapores, de ellos uno armado, 3 veleros y tres vapores, que iban en un convoy. Los nombres de estos 14 barcos no pudieron ser identificados.

El Gobierno alemán entrará en negociaciones con España para aliviar su situación económica

Los periódicos alemanes publican el texto de la nota española dirigida a Alemania y

añaden la siguiente comunicación oficial:

El gobierno imperial, apreciando perfectamente la difícil situación económica de España entrará con el gobierno español en negociaciones, sobre las medidas, que dentro de los límites que exigen las necesidades militares, podrán tomarse para aliviar las dificultades que se han creado a España.

FRANCIA

Otro ataque por mar a Dunkerque

París 26. — Una escuadrilla de destroyers alemanes ha vuelto a bombardear el puerto de Dunkerque.

Las baterías de la plaza dispararon contra los atacantes, y fuerzas navales ligeras salieron a batirlos.

Los buques alemanes huyeron.

Se perdió un destructor francés.

Con facilidad

París, oficial. — A orillas del Aisne, un reconocimiento alemán que intentaba acercarse a nuestras líneas, cerca de Noy, fué rechazado fácilmente.

Inutilmente

Al norte del Aisne el enemigo renovó sus esfuerzos para desalojarnos de la meseta de Chemin des Dames.

A pesar de ello no pudieron lograr su objeto.

Aquí tampoco

Después de un violentísimo bombardeo el enemigo dió, sin éxito, dos poderosos ataques en una extensión de dos kilómetros al oeste de Cerny, estrechándose dichos ataques contra nuestras líneas y sufriendo elevadas pérdidas.

Siempre lo mismo

Otra tentativa enemiga en la región de Hourtibise se malogró igualmente.

No se trabaja

En la región de Juvincourt nuestra artillería cogió bajo su fuego a unos trabajadores enemigos, dispersándolos.

En otros puntos

En la Champagne, región de Pompell y frente Navarin-Tahure, intentaron los alemanes varios golpes de mano, cuyo único resultado fué el permitirnos hacer prisioneros.

ULTIMA HORA

El «Isaac Peral»

Cartagena 27. — A las cuatro de la tarde de ayer fondeó en este puerto el submarino «Isaac Peral», primero de los buques de esta clase con que cuenta la Armada española.

En el muelle estaba situado un enorme gentío, el que ovacionó a sus tripulantes.

Ya llegó

Lyon. — Ha llegado a los Estados Unidos la misión enviada por el gobierno francés, la cual preside Viviani.

No va a Roma

Roma. — Se desmiente la noticia circulada referente al proyecto del Cardenal Mercier de venir a esta capital; por lo contrario se sabe que dicho Cardenal está decidido a no salir de su país mientras dure la guerra.

Papas de semilla Se venden. Informará, Conrado Vogt. Marina 31, bajos.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 26.

Teatro de guerra occidental

Cuerpo de ejército del príncipe Ruperto: Desde la mañana de ayer están desarrollándose combates por la posesión del pueblo de Gavrelle.

Sólo al norte del Scarpe reanudó el adversario sus ataques.

Al sur del Scarpe volvió a verificarse por la tarde la lucha a ambos lados de la carretera, que de Arras conduce a Cambrai.

Divisiones inglesas, que fueron llevadas a este sector de combate por vía Monchy y Wancourt, atacaron en filas escalonadas. El asalto fracasó en todos los sitios en nuestro fuego o en encarnizada lucha cuerpo a cuerpo, con gravísimas pérdidas para los ingleses. Las guarniciones de las trincheras y nuestros aviadore de infantería hacen mención del día 23 de Abril que el número de heridos y muertos ingleses delante de nuestro frente es extraordinariamente elevado; por contraataques de nuestra infantería aprisionando a 660 soldados y destruyendo varios automóviles blindados.

Después de una preparación eficaz, tropas de asalto nuestras penetraron el día 23 cerca de la costa en la posición enemiga, regresando con 21 prisioneros y 4 ametralladoras.

Durante los días del 23 y 24 de Abril hubo al noroeste de St. Quintin varios encuentros, sufriendo el adversario sangrientas pérdidas.

Cogimos algunos prisioneros.

Cuerpo de ejército del Kronprinz: En algunos sectores del Aisne y de la Champagne reanudó el duelo de artillería; empresas francesas cerca de Hurbise-Fé, Brimont y al oeste de Suippes no tuvieron éxito.

Bombardeamos los movimientos de tropas detrás de las líneas enemigas.

El día 23 perdieron los anglo-franceses por ataques aéreos 20 aviones y un globo cautivo; el día 24, 19 aparatos. De estos fueron derribados en lucha aérea 16 y por nuestros cañones antiaéreos 3 aparatos. El teniente Bernert venció a su 20, 21 y 22 adversario.

En uno de nuestros contraataques cerca de Gavrelle, el capitán Zorer (comandante de una escuadrilla de apoyo) voló a una altura de unos 150 metros delante de nuestra infantería asaltante, haciendo fuego de ametralladoras desde su aparato sobre las líneas inglesas.

Teatro de guerra oriental

Nuestra artillería contestó vigorosamente al fuego de las baterías rusas cerca de Jacobstadt, Postaw y del ferrocarril que de Zloczow conduce a Tarnopol.

Frente macedónico

Después de una preparación de artillería de varios días, los ingleses atacaron ayer las posiciones búlgaras sin éxito alguno.

Ludendorff

Der erste General-Quartiermeister.

De la Agencia Router

Gibraltar, 26.

La guerra en Francia

Haig. — El lunes por la tarde y noche continuó una severa lucha a lo largo de todo el frente desde Croiselles hasta el norte de Gavrelle.

El enemigo constante y repetidamente contra atacó con gran determinación sin tener en cuenta las pérdidas. Mantuvimos la posición ganada.

El lunes progresamos de nuevo al este de Monchy le Grand lo mismo que en las cercanías de Roeux.

Rechazamos con éxito un contraataque en Gavrelle.

Durante la noche ganamos terreno sobre un ancho frente al este de Epehy llegando hasta el canal de St. Quintin.

En las cercanías de Verdhuile capturamos las villas de Villers Plouich, Beauparc más al norte.

Comunicado francés. — Pequeñas acciones nos han permitido avanzar y mejorar la posición en la llanura Chemin des Dames y en la dirección Juvincourt a donde nos apoderamos de un puesto alemán.

Bombardeamos con éxito las líneas de comunicación alemanas en la Champagne.

Haig.—Hemos continuado progresando entre el río Sensee y Monchy le Preux.
Avanzamos la línea hasta unas pocas cientos de yardas de Fontaine le Croiselle Cherys.
Capturamos la aldea Bilhem al nordeste de Srescault.
Desde el 23 de Abril hemos capturado 3029 hombres incluyendo 46 oficiales.

En la Mesopotamia

Maude da cuenta de que la batalla en la margen derecha del Tigris entre Samarra e Istabulat continuó durante la noche del 22 de Abril. Dura lucha cuerpo a cuerpo y numerosos contraataques enemigos.
Arrojamos al enemigo de una posición tenazmente defendida, habiendo ocupado la estación de Samarra el 22 de Abril.
El enemigo precipitadamente destruyó todo lo que pudo. Nuestras capturas incluyen dieciséis locomotoras, 224 vagones de ferrocarril y dos gabarras cargadas de municiones.
Las bajas enemigas han sido grandes.

Desde Petrogrado

(De nuestro servicio especial)

Los fines de la guerra. La intervención de Norteamérica. Kerenstú y los socialistas alemanes.

La entrada de los Estados Unidos en la lucha ha dado pie a Milinkof para hacer unas declaraciones que se comentan muy diversamente. Es preciso tener en cuenta la situación política que se atraviesa en Rusia y el carácter de los elementos predominantes para no extrañarse de que sean objeto de comentarios contradictorios ciertas manifestaciones que antes de la revolución serían consideradas casi por unanimidad como la expresión de los anhelos más justos del pueblo ruso.

¿Qué ha dicho Milinkof? Ha dicho que la guerra no podrá terminar sin que los aliados alcancen los siguientes objetos: liberación de toda la Polonia unida, desmembración del imperio austró húngaro, constitución de un Estado independiente checo-eslovaco, reunión de todos los servios en un solo Estado, liquidación definitiva de la Turquía europea, liberación del Asia Menor, de la Siria y de la Arabia, y, en fin, posesión por Rusia de los Estrechos.

Recuérdese que la mayor parte de estos objetivos figuran entre lo que el presidente de la República norteamericana Wilson consideraba en uno de los últimos mensajes como condiciones necesarias de una paz duradera. En realidad ese mensaje, y a mayor abundamiento la entrada de Norteamérica en la guerra representan una completa rectificación de aquella paz sin vencedores ni vencidos y sin anexiones ni indemnizaciones de que en un principio había hablado Wilson. Milinkoff lo hace notar; hoy Norteamérica interviene en el conflicto para ayudar a la «Entente» a vencer con los fines que los aliados «expusieron solemnemente en su respuesta a la nota célebre de Wilson y que Lloyd George resumió en su célebre frase: «reparaciones, compensaciones y garantías». Para Rusia la cuestión principal, tal vez entre las que se comprenden en los fines de la guerra, es la de los Estrechos. Rusia necesita libertad de acceso al Mediterráneo y esta necesidad ha inspirado toda su política exterior; pero las exigencias del equilibrio europeo pusieron siempre en su camino obstáculos infranqueables. El desenlace victorioso de la guerra actual dará al fin la posibilidad de resolver este pleito ya secular, pero han de pasar los estrechos al dominio de Rusia o simplemente serán internacionalizados?

He aquí la cuestión que se debate entre los políticos que se inspiran sólo en las necesidades y en los anhelos tradicionales del pueblo ruso y los ideólogos que pretenden conciliar estas aspiraciones nacionales con las fórmulas del derecho absoluto. ¡Nada de anexiones! se quitan. ¡Nada de imperialismo! Basta a Rusia la libertad, garantizada por todas las potencias del paso por los estrechos...

Pero observa Milinkoff—si los estrechos son simplemente neutralizados Rusia no podrá excusarse de tener en el Mar Negro una poderosa flota. La simple neutralización no puede suprimir los peligros de guerras y Rusia tendrá que estar siempre prevenida.
Por otra parte esa fórmula permitiría a los navíos de guerra penetrar en el Mar Negro que es como un mar interior de Rusia.

Si bien se mira, los socialistas que se obstinan en dedefiar ó condenar el punto de vista puramente nacional en la cuestión de los estrechos, en definitiva velen, sin quererlo naturalmente, á hacer el juego de Alemania. La fórmula: paz sin anexiones ni indemnizaciones—ha dicho Milinkoff

es made in Germany. A Alemania le conviene todo lo que pueda favorecer la realización de su sueño de hegemonía en la Europa sudoriental; pero para Rusia no se trata de ninguna ansia imperialista sino de un justo afán de asegurar una de las condiciones indispensables para el libre desarrollo nacional.

Es de creer que este punto de vista prevalecerá, á pesar de las opiniones, tan peligrosamente generosas, que se manifiestan en el Comité de obreros y soldados. En tal sentido, habrán de actuar de seguro, los mismos representantes obreros en el Gobierno provisional que han dado ahora pruebas de buen sentido y de comprensión serena de lo que el interés nacional impone.

Uno de ellos es, precisamente, la respuesta que acaban de dar á las palabras del socialista alemán David, quien había dicho que confiaba mucho en Kerenstú y Tschaidze para la paz. A esto ha contestado Kerenstú que si esa confianza implícita que espera ver á los socialistas rusos dispuestos á apoyar una paz separada, semejante confianza es absurda y ofensiva para ellos, y que en todo caso lo que puede preparar el camino de la paz será que los alemanes se libren de su monarquía imperialista y medieval. Los pueblos podrán entenderse más fácilmente que los soberanos pues han fraguado, esta horrible catástrofe—ha dicho Kerenstú, terminando su réplica á las tendenciosas frases del socialista alemán.

Rutoff.

Petrogrado, Abril de 1917.

Rumor infundado

Han corrido rumores diciendo que el vapor frutero «San Juan», de la Casa Thorense, que salió el Sábado de este puerto con un cargamento de frutos para Barcelona había sido torpedeado.

Los rumores según noticias de procedencia oficial han llegado de Las Palmas, donde se ha propalado tal especie.

Nuestra primera autoridad civil ha pedido al Delegado del Gobierno en aquella ciudad referencias acerca de la mayor ó menor verosimilitud del indicado rumor, y según ha comunicado dicho Delegado el rumor se oye entre la gente del muelle de Las Palmas, manifestándose que el «San Juan» fué hundido á 30 millas de Tenerife.

Se desconocen los verdaderos fundamentos del rumor, creyéndose racionalmente que se trata de un canard.

El jefe de la Casa Thorense carecía también ayer de noticias más explícitas sobre el caso que nos ocupa. El «San Juan» ha debido llegar hoy á Barcelona.

Salón Nivaria

El programa anunciado para esta noche es el siguiente:

- 1.º Estreno de la hermosa comedia dramática en 3 partes titulada «La Zingara».
- 2.º Repetición del episodio núm. 10 en 2 partes de «El cofrecito negro».
- 3.º Estreno del episodio núm. 11 también en dos partes de la misma película.

El público sigue concurriendo en gran número á este Salón, interesado en el desarrollo de la curiosa película «El cofrecito negro».

Como se vé, el programa anunciado para esta noche, es magnífico, pues además de estrenarse el 11 episodio de «El cofrecito negro», se estrena también una hermosa película en 3 partes titulada «La Zingara».

VENTAJAS Y DESVENTAJAS

«Si rompiésemos la neutralidad»

Encierre D. Alonso Quijano el Bueño, libros, ilusiones y recuerdos en el más sólido armario de su vieja casa solariega, y olvidando afanes caballerescos y quimeras románticas, bájese á discurrir con el cerebro de Sancho como cualquier estadista á la moderna de aquella gran República, todo estómago y caja de caudales, de que ayer nos habíaba Ramón de Olasosga en su bello artículo de *El Debate*.

Razonemos acerca de la neutralidad y de las ventajas y de los inconvenientes que nos podría importar su ruptura con la vista fija en la despena y en los intereses materiales, como si fuésemos un pueblo sin tradiciones y hasta sin sentido moral.

La neutralidad—nos dicen los intervencionistas—es resignarnos á contentar sin protesta que el comercio y la vida española sufran los rigores de un verdadero bloqueo. De seguir siendo neutrales llegará un momento en que Inglaterra, los Estados Unidos y

el mundo entero, conjurado contra los Imperios del Centro, nos niegue sus productos; esto significa el hambre con todo su horror, la ruina más espantosa y el exponernos á que cuando la guerra acabe, los aliados, al imponer las condiciones de su paz victoriosa, los traten como si hubiéramos sido sus enemigos; de modo que, según este razonamiento, la neutralidad representa el hambre y la ruina inmediatas y un peligro para nuestra independencia en el día de mañana.

Claro está que al formular este sombrío programa se descuenta ya el triunfo de los aliados como un hecho que no admite discusión; hipótesis que Sancho el cauto y el receloso no aceptaría si no le daban una garantía más segura que las buenas palabras de «El Temps», los argumentos de «El Liberal» y los optimismos de «The Times», porque si se volviesen las tornas y los que se consideran probables vencedores resultan vencidos, el negocio de España sería espontáneamente desastroso; habríamos entrado en un pleito en el que no se ventilaría ningún interés que nos afecte de un modo directo en el momento preciso de contribuir al pago de las costas.

Pero aun aceptando la victoria final de los aliados, que nunca podrá ser lo bastante decisiva para salvar de posibles represalias políticas y económicas á las naciones débiles que hayan desafiado las iras de los Imperios del Centro, el intervenir en la guerra, lejos de mejorar nuestra situación de hoy la agravaría considerablemente, haciéndola más difícil y comprometida en el momento de firmarse la paz.

La intervención complicaría en proporciones incalculables el problema de las subsistencias. Ahora podemos esperar que, aún dentro de los rigores del bloqueo, Alemania nos consenta un comercio limitado con América y que puedan llegar hasta nosotros el algodón y la maquinaria de los Estados Unidos y el trigo de la Argentina. Desde el momento en que rompésemos con los centrales, todo el mar sería zona de bloqueo para la navegación española.

Carecemos de escuadra; nuestros puertos, abiertos, estarían á merced de los submarinos, y se vería muy seriamente amenazada nuestra comunicación con el Ejército de Marruecos. Si á esto se contesta que los aliados procurarían por nosotros, cuidando incluso de suplir la indefensión de nuestras costas, nosotros replicaremos citando el ejemplo de Serbia, de Rumanía y de la misma Italia.

Lo que hacen los aliados al día siguiente de intervenir España (y esto lo saben muy bien el Menarca y el Gobierno español) sería pedirnos el usufructo de Canarias para los yanquis, y de Mahón y Cartagena para los ingleses.

Y nosotros, sin saber adónde volver los ojos, porque nos habríamos cerrado por nuestras propias manos la puerta de la última esperanza, no tendríamos más remedio que resignarnos á todo, ceder cuanto nos pidiesen ó sublevarnos, arriesgando la existencia en una gran locura heroica, que sería el naufragio de España como Estado independiente y soberano.

Dirán algunos pesimistas que si resistimos á los requerimientos de la «Entente» el resultado ha de ser el mismo. Esto no es exacto; los aliados podrán apremiar más ó menos, pero se guardarán mucho de imponerse por la violencia. Nosotros somos débiles, pero con veinte submarinos dejaríamos de serlo; y mientras haya quien pueda facilitarnos esos submarinos, nuestra espléndida situación geográfica impondrá respeto á las codicias de la «Entente».

No debe inspirarnos inquietudes la liquidación de la guerra europea si tenemos el acierto de mantener nuestra neutralidad hasta el fin. Seremos el más poderoso de los países neutrales del mundo; tendremos un Ejército intacto, y nuestros posibles enemigos estarán todos extenuados. Además, si la Providencia nos da gobernantes algo más capaces y serios que los actuales lo mismo vencedores que vencidos necesitarán del concurso de España.

Todas las ventajas, del lado de la neutralidad; todas las desventajas y peligros, del lado del intervencionismo.

Sancho, más filósofo que guerrero, no era hombre de armas tomar; pero después de pesar en la balanza de su buen sentido el pro y el contra de este litigio, hubiese buscado el más recio de sus garrotos para molar á palo al malandrín cínico y desalmado que, tomándolo por imbécil, osara entonar en su presencia la copla intervencionista.

CIRICI VENTALLÓ

Se necesita un local amplio, á ser posible en sitio céntrico, propio para un gimnasio. Ha de tener, cuando menos, cinco metros de altura.

Dírganse ofertas á Antonio Alvarez, Sto. Domingo 19.—Teléfono 369.

ENTRE AMIGAS

Aprovechan los consejos de los sabios y los viejos.

I

—La cosa extraña y muy de agradecer que tú, tan dada al sport y tan entusiasta de cuanto huele á modernismo, te acuerdes de una amiga tan rancia y vulgar como yo. ¿Será tal vez porque los extremos se tocan? —Sin duda alguna y demostración al canto—respondió María Bohorquez, presentando de improviso á los ojos de su amiga Justina Heredia lujosa fotografía.

—¿De quién es este retrato?—preguntó la joven sorprendida.
—Mío—contestó ella.—¿No me conoces?

—¿Cómo estás así!...
—En traje de alpinista.
—¿Pero también eres?...
—¿Puedes dudarlo?

—No, hija; en esta época, en que los cuerdos habitan los Manicomios y los locos andamos por fuera, nada dudo, porque todo lo espero.

—¿Y qué todo ese que esperas?

—Todo lo que esté fuera de lugar, todo lo que venga á trastornar el orden establecido, todo lo que tienda á desviarnos de los senderos señalados por el sentido común y la experiencia.

—¿Andá, anda, que parece una vieja! Explicame por qué está fuera del lugar eso del alpinismo.

—Dime tú qué ventajitas reporta.

—Muy húsimas: esas marchas dan vigor al organismo.

—Para eso basta una caja de *Pildoras Pink* ó un bote de *emulsión*.

—¿Se adquieren fuerzas...?

—¿Vas á darte á llevar equipajes á las estaciones?

—¡Vaya si estás guasonal!

—Claro es; eso podrá ser beneficioso á lo sumo para los hombres, llamados á servir á la patria, pero á nosotros nos cuadrará más irnos paso á paso, y en nuestro propio traje, adonde haya miserias que recorrer y lágrimas que enjugar, y al propio tiempo...

—No sigas, porque se lo que vas á decir: dar una vueltecita por el lavadero, otra por la cocina, zurrir las medias...

—Justamente: ejercitaras en todo lo que debe saber una buena ama de casa, que es mucho. Este es mi parecer, inspirado en lo que decía mi buena abuela, á quien dotó Dios de muy claro talento: «en la educación de la mujer, pesa más onza de utilidad que libra de adorno.»

II

Han pasado varios años: tras las vidrieras de un balcón, perteneciente á casa de modesta apariencia, María Bohorquez, cuyo rostro escaldado las lágrimas, le da vueltas y vueltas á deteriorados pantaloncillos, sin atreverse á introducir en él la tijera, mientras escucha á su marido, que en tono iracundo le dice:

—Acaba de confesar que eras un ser inútil y yo el más desgraciado de los hombres, porque no deja de ser terrible lo que cercenar de los gastos indispensables para pagar una costurera, si no hemos de andar á jirones; la mujer que se casa debe pensar en que la fortuna huye con harta frecuencia de nosotros, y debe adquirir los conocimientos necesarios á fin de no ser en estos casos, para su marido, carga que le agobie, sino Cirineo que le ayude. ¡Robe de mí, víctima de la trivial educación que recibiste!

En aquellos momentos de humillación e indecible amargura para la pobre María, dos golpecitos suaves sonaron en la puerta de entrada, que se abrió para dar paso á Justina Heredia, la cual, advirtiendo que allí pasaba algo extraordinario, pensó retirarse: más adivinando el matrimonio sus intenciones y habiéndole rogado que no lo hiciera, accedió á quedarse, desesa de cámar en lo posible la aflicción de su amiga, á quien preguntó amablemente después de sentarse á su lado.

—¿Qué te pasa, María?

—¿Qué ha de pasarme? A Luisito se le ha roto el pantalón, no podemos llamar á una costurera, y como yo...

—Es natural—se adelantó á decir Justina para evitarle tan enojosa confesión;—como no estás acostumbrada, pero no hay que apurarse; venga el pantalón. ¿Dónde tienes la tela?

—Aquí—dijo María dándose la.

Justina entonces, con la sultura y decisión del más afamado sastre, cortó, hilvanó, cosió y dió cima á su obra en menos de media hora.

La infeliz alpinista de otros tiempos, asombrada de la disposición y destreza de su amiga, no menos que de su generoso sentimientos, no encontró más medio de expresarle su gratitud que arrojarle en sus brazos exclamando:

—¡Ay Justina de mi alma! ¡Cuán cierto es que ea la educación de la mujer más vale onza de utilidad que libra de adorno!

Dhammah.

«Maruxa»

La compañía de López Ruano bajará esta noche en el teatro municipal.

Se pondrá en escena por segunda vez la ópera española que lleva por título el de estas líneas.

El programa lo completa la zarzuela «La patria chica», de los hermanos Quintero.

Los precios para esta función han sido reducidos á base de tres pesetas butaca y reservando para los que fueron abonados los mismos privilegios que la vez anterior.

NOTICIAS

En la Casa de Socorro fué asistida ayer la niña de 6 años de edad Angela Montero, que presentaba quemaduras de segundo grado en el muslo y pierna derechas.

También fué auxiliado de dos heridas por mordedura de perro el niño de 4 años José Río.

Ha llegado á Santa Cruz de Tenerife por breves días el viajante de los *Grandes Almacenes «El Siglo» de Barcelona* y tiene el gusto de participar á su numerosa clientela el haber instalado una exposición muestrario última novedad de confecciones para señoras, caballeros y niños, de tejidos, de zapatería, géneros de punto, etc. etc. y de cuantos artículos abarcan estos almacenes. En el local de costumbre calle Alfonso XIII, 42, tienda: (Frente Máquinas Singer).

Nos enteramos de que ha sido dado de alta completamente curado de la operación que se le practicó hace días por el Doctor Don Juan Rodríguez López en su clínica Don Salvador García Cerón.

Don Felipe del Castillo González, ha solicitado autorización para aprovechar quinientos cincuenta litros de agua por segundo de las discontinuas que discurren por el Barranco de «Las Cuevas» del pago de Tejina, término municipal de La Laguna.

Médicos. Una vez diagnosticada la afección tuberculosa, se impone el suero SAT, por cumplir de una manera franca la indicación. Da venta en todas las buenas farmacias.

Los trajes interiores marca «Vigor» del Doctor Robber's son altamente higiénicos, son asepsitables, son estereotipables. La Academia de Higiene los recomienda, de venta Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

Pérdida.—Se ha extraviado un perrito foster ter, con dos manchas negras, una á cada lado y otros en los ojos, un collar con tres esquilas, y las orejas negras.

Al que lo entregue en la calle de San Lucas núm. 1 y 2 esquina á Imeldo Seris. Además de agradecerse, se le gratificará.

Habitaciones se alquilan dos amuebladas, independientes, en el mejor sitio de esta Capital.

Informarán en esta imprenta.

A los buenos fumadores

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya á la venta sus magníficos cigarrillos.

Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bote para las cocinas económicas ó bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños ó una cajilla llena.

Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.

Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

Depósito de Loza

En combinación con diversas fábricas se ha establecido en la Calle de Imeldo Seris 91 y 101 un depósito de loza en clases de las más corrientes, en escudillas, tazas, platos, jarrros, vajillas, lavabos, etc. etc.

Para ventas al por mayor dirigirse á

José Benítez Figueroa
Comisiones-Representaciones

Pólvora de barro.—Informará don Nestor de la Torre en Santa Cruz y los pirotécnicos señores Dávila y Mateos, en Güimar.

Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositorio exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán, Farmacia Tacoronte-Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

FUERA CANAS, SIN TEÑIRLAS

NI ARRANCARLAS

GRAN INVENTO "BRILLANTINA INDIA" SIN GRASA

Producto antiséptico compuesto de raíces indias aromáticas.

Único que por medio de proporcionar al cabello jugo (cuya falta produce la cana) le devuelve en pocos días su color primitivo o lo hace prevalecer en el que ya se tenga si se empieza a usar antes de perderle.

Este producto no se parece a ninguno de los ya conocidos en cuanto a su composición, pues ésta es sólo de componentes vegetales, y en cuanto a su resultado, es el único que sin ser tinte y por consiguiente, sin perjudicar nada en absoluto ni manchar, puede hacer conservar una cabellera limpia, abundante y juvenil. Hace desaparecer la caspa herpe y demás enfermedades del cuero cabelludo. Como loción no la hay más agradable, pues deja el pelo limpio, con exquisito perfume y brillo natural.

Su empleo es sumamente sencillo; puede aplicarse con las manos puestas que no mancha, y después rizarse quien así lo desee.

También produce los mismos efectos en la barba y bigote.

Precio: 4 pesetas frasco.—De venta: Droguerías Filpes, Espinosa, Ramírez Filpes, Farmacias: Lid. Martín Espino, Sánchez Lahorra, Barbería Acevedo Dorta y Bazar X. DEPOSITO AL POR MAYOR.—Julio Blancas Laforet.—San Clemente núm. 5.—Santa Cruz de Tenerife.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 27

Santo Toribio de Mogrobojo, arzobispo de Lima, San Anastasio, papa y San Pedro Armengol.

Santos de mañana día 28

San Prudencio, obispo San Vidal, mártir y San Pablo de la Cruz.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8; a las 8 y media cantada en el altar de la Purísima; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

Ermitea de San Telmo.—A las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Pablo de la Cruz, con rito doble, color blanco.

Dr. Delgado

OCULISTA

Marina núm. 19.—Habitación número 2.

Horas de 9 a 11 y media, y de una a tres.

Escuadrón Cazadores de Tenerife N.º 5

SUBASTA

Debiendo enagenarse en pública subasta, por pujas a la lliana el día 28 del mes actual a las 10'30 de su mañana, en el Cuartel que ocupa este Cuerpo sito en Buenavista, diez caballos de desecho que existen en el mismo, se hace saber por el presente anuncio, para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

El importe del presente anuncio será de cuenta de los rematantes.

El Comandante Mayor. Antonio Matres.

Consultorio Médico-Quirúrgico

de

J. Aparicio Suárez

Ex interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, ídem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Medicina interna, Cirugía General, Enfermedades de los ojos. Sifilografía, Inyecciones intravenosas de Salvarsan (606), Neosalvarsan.

Horas de consulta de 1 a 2. Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos. Rambla de Pulido 51.

ANUNCIOS PREFERENTES

Por tener que ausentarse su dueño.—Se venden dos fincas, ambas propias para plantaneras; una en el barrio de Igueste de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, gallería y utensilios, estanque y arroyos, bajo los acueductos de embalse de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población.—Informarán don Manuel Santaella, Corredor de Comercio.

Se alquila un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart.

Darán razón en la calle de Imeldo Seris (Peletería de D. Serapio Melián).

Don Pedro Schwartz.—Alquila, separadamente, cada uno de los pisos de su casa, calle del General Antequera, número uno duplicado. Pueden visitarse todos los días laborables desde las 12 a las 15.

Compro: Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla suplementario), un lavabo de mármol y un banco. En la Librería Católica darán razón.

Se vende.—A precio económico la casa de la calle de Santo Domingo núm. 21, esquina a la Calzada de la Noria; toda o la mitad. Darán razón en la calle de Ferrer núm. 28, o en la finca de Macario.

Ocasión.—Se desea vender, por bajo precio la obra Historia General de España por D. Modesto Lafuente. Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva. Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

Se alquila.—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobán.

Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

En el valle de la Orotava.—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica.

En la misma dará razón, señora Misani.

Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino. Para informes en esta Imprenta.

Se desea colocar una corta cantidad en hipoteca. Informarán calle Serrano, núm. 26.

Una casa se vende en la calle de Alfonso XIII núm. 73. Darán razón D. Ignacio González Guerra, (Ayuntamiento).

Lecciones.—De solfeo y piano a domicilio. Precios económicos. San Roque, 44.

Maestro Superior.—Con larga práctica en la enseñanza, se ofrece para dar clases particulares de primera y segunda enseñanza. Darán razón en la calle de Imeldo Seris, 91-93, piso segundo.

LUIS FRAGA GARCÍA
Médico-Cirujano.—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88. Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Seris número 99.

Postizos y adornos de cabeza.—En la calle del doctor Allart (antes Sol número 40), la señorita Carmen Suárez Melina, confecciona pelucas, bisofés, castañas, bucles. También tinte y repesina postizos, a precios sumamente módicos.

Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomiende, con toda prontitud y esmero.

DR. ALLART, 40.

En el «Rincón», de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar. Razón en esta Imprenta.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Leva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idilio de Robleda, de E. Menéndez Pelayo.
Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

Romances castellanos, de varios autores.
La Gitanilla, novela, de Miguel de Cervantes.

La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León.
La Estrella de Sevilla, de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

Bases y telenas literarias, riticos, la mesegún de autorizados copión esta joya E or novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

Luigina. Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventoso».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Noreas» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal ídel del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo vése la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hebección y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaspesa. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent. Premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el oeno de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gazoñería y por la lógica de los acontecimientos.

Quisicostillas. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cerdentista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquirido anteriormente.

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN
(órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid).
D. _____ de profesión _____ domiciliado en _____ provincia de _____ calle _____ núm. _____ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria». Firma, _____

BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891. En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores. Delegación General para España.

Alcalá, 40.—MADRID

Capital social 1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado 1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913. 22.508.517'73
Primas cobradas en 1913. 26.216.414'09
Acepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos.
Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.
Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.
= FRANCISCO DE P. BERGILLOS =
Callao de Lima 7 Teléfono, núm. 301.
Agencias en todos los puertos de mar.

Oficina de compra y venta de Plátanos

Se COMPRAN plátanos al por mayor y se VENDEN al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Compridos de Vichy, Compridos de Globeol, Yodolose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Hourry, Elixir histogenol Nalino, Carnine Lefranco grande y pequeña, Estafisag simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplasa lumiere, Ampollas de electrargol, Ampollas de Electroseloniun, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

PEÑAGALLO AGUA MINERAL NATURAL
DEPURATIVA ANTITHERPÉTICA
PURGANTE EL MAS SUAVE
PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.
PROPIETARIO: LUIS SANZ
DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERA, 29. BAJO. TEL.º 11-70

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

“LOS ALICANTINOS”

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita. Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza “Pilsen” se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantquilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos. Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

F. PRATS.

CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Seris, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

“El consultor de los bordados”

Periódico quincenal

Dibujos prácticos y modelos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción

Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas.

Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

GANGA

Se vende un juego de sala en perfecto estado, compuesto de seis sillas dos butacas y sofá y un espejo de buena luna. Darán razón en la calle de la X número 7.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores

Médicos

Anexa a la Casa de salud del

Dr. Rodríguez López

Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos. Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

Sosa Caustica

se vende en la Camisería.

LA CENTRAL

Cruz Verde, 22.

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

Fermin Palma Garcia

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosolvarsan. Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.

V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano

Ex. Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4

Gratuita para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas.

Asistencia a partos

PARTICULAR 2.ª - Núm. 2
(Barrio de Salamanca)

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Dirigirse a la administración.

Descuentos y facilidades a los suscriptores.

Academia.—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romén. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).



Compañía Transatlántica

(Antes de A. López y Cia.)

Servicio del mes Mayo de 1917

El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

Reina Victoria Eugenia

El 10 de Mayo saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Rio de Oro, Monrovia y Fernando Póo, el magnífico vapor

Santa Isabel

El Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona saldrá de este puerto el magnífico vapor

Cataluña

El de Mayo saldrá de este puerto directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor.

Manuel Calvo

El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curacao y La Guaira, el magnífico vapor

Buenos Aires

El 30 de Mayo saldrá de este puerto para Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao el magnífico vapor

León XIII

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana; no admitiéndose ningún conyuntamiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes:

Vida e hijos de Juan La-Rocha
Alfonso XIII, 35.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

| | Pesetas |
|---|---------------|
| Capital suscrito | 15.000.000'00 |
| Capital desembolsado | 8.750.000'00 |
| Reservas en 31 de Diciembre de 1915 | 37.258.101'12 |
| Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915 | 70.538.361'59 |

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informes dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 82.

Delegado:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Vida e hijos de Juan La-Rocha.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.
Publiquense o no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península.
— Librería Católica —

Para nuestros lectores de La Laguna
GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto en calle de Herradores.

Linea a las Antillas

DE LA COMPAÑIA TRASMEDITERRANEA

Hacia el día 28 del actual saldrá de este puerto para Puerto Rico y Habana el rápido vapor

Torras y Bages

para cuyo puerto admite carga.

Para informes los consignatarios
Bosch y Sintés
(casa de J. A. Brage).

"ALBINGIA"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF
HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000 CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.312.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Sociedad Trasmediterranea de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, y DELFIN, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2, 6, 3, 11, 17 y 26

Servicio del mes de Abril

PARA CADIZ

Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 3.

PARA CADIZ Y SEVILLA

Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 26.

PARA CADIZ (VIA LAS PALMAS)

Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 17.

PARA LAS PALMAS

Los días 7, 17, 22 y 29 a las 8 de la noche.

PARA SANTA CRUZ DE LAPALMA

El día 15 a las 8 de la noche.

AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 24.

FREM DENHEIM

"El Ciprés" Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10 Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermäßigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubreie Lage Bäder. Elektrisches Licht. Telefon.

Adolf Stieble, Besitzer.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TARIFA DE ANUNCIOS

| | | | |
|----------------|-------|-----------------------|------|
| Al mes | 1'50 | En 1.ª plana, línea | 0'25 |
| Trimestre | 4'50 | 2.ª id. id. | 0'15 |
| Año | 16'00 | 3.ª id. id. | 0'10 |
| Extranjero año | 24'00 | 4.ª 5.ª y 6.ª id. id. | 0'05 |

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes.**

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Sociedad Cooperativa Civico Militar

de
Santa Cruz de Tenerife

AVISO

Los Señores Socios pueden desde el día de mañana canjear en las Oficinas de esta Sociedad los recibos provisionales de sus acciones por los títulos de las mismas.

Santa Cruz de Tenerife 19 de Abril de 1917.

El Secretario,
Francisco de P. Millán.

Trabajo a domicilio

7

DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a).

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15
SUBASTA

El día 29 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife, 16 de Abril de 1917.

El Director Gerente,
R. Hernández Sáyer.



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR LAS ADELANTADAS QUÍMICAS TRAPENSES DE LAS ISLAS EN VENTA DE 50 CTS

DISPONIBLE PARA LA

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G.

cable alemán

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

- | | |
|--|--|
| Sr. Altolaquirre Palma, D. Federico | Oficial de Infantería. |
| Bertrán de Lis Sánchez del Ágila, D. Luis. | Oficial de Infantería. |
| Cenfor y Llopis, D. Andrés | Farmacéutico militar. |
| Conde y Conde, D. Juan | Capellán Obrero. |
| Fernández Oliva, D. Manuel | Oficial de Infantería. |
| Garay y Galiano, D. Luis | Teniente de navío é Ingeniero Hidrógrafo |
| Jareño Ruiz, D. Emilio | Oficial Radio telegrafista y Maestro su perior. |
| Martínez Ballesteros, D. Manuel | Oficial de Infantería. |
| Oliver Amorós, D. Miguel | Secretario Intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil. |
| Ortega Nieto, D. Luis | Médico del Cuerpo de Sanidad exterior. |
| Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael | Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil. |
| Rizo González, D. Carlos | Oficial de telegrafos, Perito mecánico, electricista y delineante de Obras Públicas. |
| Rosa Real, D. Julio de la | Ingeniero Industrial é Inspector de buques. |
| Vallino Balaguer, D. Vicente. | |

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real.

Para informes y detalles, pidanse Reglamentos.

"Mundial Música"

Publicación mensual

La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música.

Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.